

# Make Your Publications Visible.

A Service of



Leibniz-Informationszentrum Wirtschaft Leibniz Information Centre

Adebahr, Hubertus

Article Alfred Kruse

Zeitschrift für Wirtschafts- und Sozialwissenschaften (ZWS) - Vierteljahresschrift der Gesellschaft für Wirtschafts- und Sozialwissenschaften, Verein für Socialpolitik

#### **Provided in Cooperation with:**

Duncker & Humblot, Berlin

Suggested Citation: Adebahr, Hubertus (1972): Alfred Kruse, Zeitschrift für Wirtschaftsund Sozialwissenschaften (ZWS) - Vierteljahresschrift der Gesellschaft für Wirtschafts- und Sozialwissenschaften, Verein für Socialpolitik, ISSN 0342-1783, Duncker & Humblot, Berlin, Vol. 92, Iss. 6, pp. 641-642, https://doi.org/10.3790/schm.92.6.641

This Version is available at: https://hdl.handle.net/10419/291290

## Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.



https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/

#### Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.



### Alfred Kruse

Alfred Kruse feiert in diesen Tagen zwei "runde" Jubiläen. Er vollendet das 60. Lebensjahr und ist seit nunmehr zehn Jahren Herausgeber dieser Zeitschrift.

Wer ihn näher kennt, weiß um seine Abneigung gegen Festschriften [vgl. Schmollers Jahrbuch, 88. Jg. (1968), S. 485 ff.]. Eine konventionelle Festschrift zu seinen Ehren mit ebensolcher Laudatio verbot sich also von selbst.

Die Autoren dieses Heftes waren sich jedoch einig, daß ihnen eine Geste der Verbundenheit, der Anerkennung und des Dankes nicht verwehrt werden könne. Sie bringen daher ihre Beiträge in das laufende Heft 6 des 92. Jahrganges der Zeitschrift für Wirtschafts- und Sozialwissenschaften ein und widmen sie dem Jubilar.

In Respektierung der Einstellung des Jubilars sollen an die Stelle der herkömmlichen Laudatio einige lapidare Anmerkungen treten, obwohl es verwegen erscheint, auf diese Weise die charakteristischen Persönlichkeitsmerkmale eines Menschen kennzeichnen zu wollen.

Eines jedoch sticht unübersehbar hervor: Kruse war und ist Hochschullehrer mit Leib und Seele. Die Lehre stand für ihn stets im Mittelpunkt seines Wirkens. Für Probleme, die seit kurzem — im Gewande modischer Termini — die hochschulpolitische Diskussion beherrschen, wie Didaktik und Primärmotivation, hat er bereits vor vielen Jahren eigene, von ihm als zwingend empfundene Ansätze praktiziert. Ihnen lag die heute mancherorts als neue Weisheit verbreitete Erkenntnis zugrunde, daß das Interesse (Primärmotivation) der Studierenden von Inhalt und Form der Lehrveranstaltung (Didaktik) abhängt. Anschaulichkeit und möglichst große Realitätsbezogenheit sind demzufolge seit jeher wesentliche Kriterien der inhaltlichen Gestaltung seiner Veranstaltungen. Bezüglich der formalen Gestaltung erschien ihm die Möglichkeit der Studierenden zum eigenen Engagement, zur Artikulation und Fundierung eigener Meinungen als unverzichtbares Erfordernis. Er hat daher auch in Zeiten überfüllter Hörsäle nie auf die offene Diskussion verzichtet. Wer sein Seminar kennengelernt hat, weiß, was vorurteilsfreier und undoktrinärer Meinungsaustausch ist.

Nach dem Gesagten nimmt es nicht wunder, daß Kruse gerade als erfolgreicher Lehrbuchautor hervorgetreten ist. Seine "Außenwirtschaft" und seine "Geschichte der volkswirtschaftlichen Lehrmeinungen" gehören zu den volkswirtschaftlichen Standardlehrbüchern.

In den zehn Jahren seiner Herausgeberschaft wurde aus dem "Jahrbuch für Gesetzgebung, Verwaltung und Volkswirtschaft" die "Zeitschrift für Wirtschafts- und Sozialwissenschaften". In diesem Zeitraum hat die Zeitschrift nicht nur den Namen, sondern auch ihr Gesicht verändert. Das nicht geringste Verdienst Kruses besteht darin, die Zeitschrift jungen, unbekannten Autoren als literarisches Podium zur Verfügung gestellt zu haben. Die inhaltliche Vielfalt der Beiträge ist der überzeugende Ausdruck seiner undogmatischen Editionspolitik. Besondere Erwähnung verdient der beispielhafte Rezensionsteil. Nur wer das mühselige und uneinträgliche Geschäft der Zeitschriftenherausgabe selber betrieben hat, weiß, welche Mühe die aktuelle und informative Gestaltung gerade dieses Teiles bereitet.

Am Schluß dieser skizzenhaften Bemerkungen bestätigt sich die eingangs geäußerte Befürchtung, daß damit über den Menschen Alfred Kruse allzuwenig gesagt worden ist. Aber vielleicht bringt der Umstand, daß diesbezügliche Ausführungen bei ihm nur Mißfallen und Unbehagen auslösen würden, besser als Worte zum Ausdruck, was der Unterzeichner und viele Freunde, Bekannte und Mitarbeiter an ihm schätzen und bewundern.

Hubertus Adebahr